SU ORIPCIONES PAGO ANTICIPADO)

En toda España. Ptas. 1'25 Número suelto. . 0.05 Id atrasado • 0'10

LBERAL PALVESA

DIARIO LIBERAL DINASTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCION Y ADMINISTRACION S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: LIBERAL-PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corres-ponsales y en las principales Agencias.

que en pringos por les Comisiones mixtas solamen

No porque ya conozcamos su resultado ha de cada uno se entretenía en procurar argumentos fa ligar de tener para nosctros interés la última crisis. Vorables á la solución que le era más grata. dejer de tener para nosctros interés la última crisis.

Sus detalles, así por lo que afecta á su planteamiento como en lo que atañe á su desarrollo y á su ulterior solución, valen la pena de que los tó á enterarse de lo que le contaban, y poco desconsignemos en nuestras columnas, del mismo pués salió á dar un paseo en carrusje por la Casa modo que habrán de consignarse en la historia de de Campo acompanado de los Sres. Salvador y Rola política española.

Todos los periódicos madrileños, que son los únicos que paso á paso han podido segnir el curso de los acontecimientos desde el instante mismo en que el señor Cánovas del Castillo presentó á la Reina las dimisiones de todo el gabinete conservador, hasta el en que el propio señor Cánovas recibió de para continuar al frente del Gobierno, todos esos periódicos, decíamos, refl jan en sus números del jueves, del viernes, del sábado y del domingo úl times las impresiones recibidas cada hora, cada ella era S. M. momento, en los círculos políticos, constituyendo, con las noticias en sus columnas publicadas, lo que sabido por uste les la noticia. podríamos llamar el proceso de la crisis.

Recojamos, pues, algo de lo mucho que sobre este asunto han escrito nuestros colegas, y así al desde luego ha planteado la cuestión de conpar que enteramos á los lectores de El LIBERAL de fianza. muchos detalles que les son hasta hoy desconocidos y que sin duda les interesa conocer, contribuiré recuerdo de los acontecimientos políticos que en igual estos últimos ocho días despertaron tan viva, tan general espectación, no solo en España y sus colo nias, sino tambien en importantes potencias estran-

Pasado el interés de momento debemos eliminar, porque sino nuestra labor sería interminable, todo aquello que aun consignado en las columnas de la prensa madrileña no sea indispensable para formar concepto cabal y justo del curso de la crisis.

crito en Madrid en las fechas que á manera de epí- | la tarde. grafes se expresan, los principales párrafos escritos por algunos de nuestros colegas:

Jueves, 3.

· Estábamos en lo cierto al consignar la impresion de que ayer se leería el deereto de suspensión de sesiones, y tambien se ha confirmado que al será, aprobarse las leyes que se han considerado nece- de cuarenta años de vida política, no podré aumensarias para gobernar, plantearía el Sr. Cánovas la cuestión de confianza.

acto, segun expresa la siguiente nota oficiosa, redactada por el mismo Sr. Cánovas, y que se facilitó á los periodistas después de las cuatro de la

«Tan pronto como S. M. la reina firmó hoy los decretos suspendiendo las sesiones de Cortes, cumpliendo el Sr. Cánovas del Castillo con lo que tenía anunciado ante el país, respetuosamente le presentó la cuestión de confianza.

S. M. la reina le contestó que accedería á su propuesta ayudándose del consejo de las personas que juzgara oportuno, y encargó al Sr. Canovas del Castillo que mientras tomaba su resolución sobre tan grave caso, continuase él y sus compañeros con el propio celo que hasta aquí en el despacho de los negocios públicos. El Consejo de mañana se celebrará como de ordinario y en él expondrá á S. M. el presidente del Consejo, así el estado general de los negecios públicos como las causas que le hau llevado á plantear la cuestión de con-

Pocas personas sabían lo ocurrido antes de ha cerse pública esta nota.

El Sr. Cánovas lo dijo en el Senado al señor Elduayen, y el Congreso a nadie. Solo lo indicó a dos periodistas que con él hablaron, y no como he cho consumado, sino como propósito que se disponia á realizar.

En los circulos políticos

La noticia de la crisis produjo gran sensación en los círculos políticos, porque aun esperada por muchos, se desconocía la forma y momento en que

Autorizadamente llevó la noticia al salón de conferencias el marqués de Valdeiglesias. El Sr. Romero Robledo no la dió crédito en el

primer momento.

A muchos ministeriales sorprendió más que á otros, porque tenían entendido que con la firma del decreto de suspensión de sesiones iba envuelta la cuestión de confianze, y ya contaban tener ase-gurado el poder hasta después del verano cuando

Los ministros se enteraron de lo hecho por el Sr. Cánovas, por las noticias que llevaron sus amigos. Solo uno, el de la Gobernación, debía estar enterado de la crisis, porque conferenció con el señor Cánovas despues de haber despachado con la rei-

I.C.D. 2022

na el jefe de gobierno. Desde que se hizo pública la noticia de la crisis,

Varios diputados comunicaron al Sc. Sagasta lo sucodido. El jose del partido liberal se encontra-ba conversando con el Sr. Leon y Castillo; se limi drigansz.

A las siete

A las siete de la noche volvió á la Presidencia el

Esperábanle en la escalera varios periodistas con elles habló en estes ó parecides té mi

-αYa lo sabráo ustedes tode, porque antes de la augusta Soberana la ratificación de sus poderes salir esta tarde dejé encargado en la Presidencia que se les dijese que había planteado la cuestión de confianza á la corone.

De mi resolución nadio sabía una palabra. pues quien primero debía tener conocimiento de

»Estoy seguro que algunos ministros habrán

»Yo entiendo que el que recibe el encargo de formar el gobierno, puede desformarlo cuando

A primera hora de la tarde se lo dije al se-nor Elduayea, y en el Congreso á un redactor de El Imparcial y á otro del Heruldo: á éstos mos en la escasa medida de nuestras fuerzas, á que no estoy seguro si les dije que ya había plan-adquiera cierto carácter de relativa perpetuidad el teado la cuestión, ó que la iba á plantear; pero es

No he creido necesario reunir esta tarde á los ministros, porque debiendo celebrarse uno manana, presidido por la reina, en él haré una recopi. que me han impulsado á p'antear la cuestión de confianza. No tendré que decir cosas nuevas, pero importa saber la verdadera situación que estamos

›Yo supongo que mañans, despues del Conse-jo, dispondrá la reina hacer varias consultas y así lo he aconsejado. Cree que comenzará por hacerlas Esto haremos, y allá van en forma de diario, es lá los presidentes de las Cámaras, y esto ya será por

» Realizadas las consultas, S. M. resolverá. En lo que á mí respecta, les puedo decir que no siento deseo personal de conservar el poder. Compromisos de honor con el pais, con la corona y con mis amigos me hau retenido en el puesto

¿Qué voy ganando en el poder? Reputación no tarla ni disminuirla.

»En cambio descorazonan los desengaños. Es-El jefe del gobierno realizó ayer este último paña ha enviado á Cuba 160 millones de duros, que ha tenido necesidad de tomarlos prestados, y en aquella isla solo aceptan por la mitad de su valor 20 millones de pesetas que se han emitido er papel para contribuir á los gastos de la guerra.

Con este antecedente, ¿qué puedo esperar? Si

yo consiguiera acabar la guerra, que es mi deseo, los unos clamarían por tener arruinadas sus haciendas, los otros porque con el billete de guerra habíamos mermado sus capitales. Este es el porvenir cos, presidentes y expresidentes de las Cámaras.

que aguarda.

Todo depende de estas consultas—decían alguque aguarda.

»Solo trabajo me proporciona el poder, privándome en cambio de los goces de una familia carinosa, de mi jardín, de mis libros, porque todos los que concurren á mi casa saben la felicidad que allí me rodea, pues aparte de las razones anteriores, sabido es que poseo suficientes medios de fortuna para vivir á mi gusto. Ahora me esperan unos 300 libros que sún no he podido hojear.

Así es que para mí, dejar el poder, es el descanso. No puedo hablar con más franqueza.

El Sr. Sagasta

La reserva que se ha impuesto el señor Sagasta en los momentos actuales es muy signifi

El paseo en coche por la Casa de Campo ayer tarde, momentos despues de conocer el acto realizado por el Sr. Cánovas en Palacio, fué muy comentado por los liberales.

del partido liberal estuvieron en el domicilio del resultados de esta política, si fuese llamado á reali-Sr. Sagasta, cuando éste acababa de salir acompa- zarla. nado de sus sobrinos los Sres. Salvador y Rodri

acontecimientos del día. Otros, los más desconfiados, mostrábanse disgustados y casi convencidos de que el Sr. Sagasta, esquivando la persecución de los amigos, rehuía de compromisos y manifestaciones que pudiera verse obligado á hacer.

Se había impuesto, sin duda, esta reserva y la cumplió en todas sus partes, pues cuando llegó á su domicilio algunos diputados y senadores liberales sa permitieron decirle:

«D. Préxedes, si usted no nos manda nada en contrario estamos dispuestos á regresar á nuestras casas, pues una vez cerradas las Cortes nuestra misión ha concluido.»

El Sr. Sagasta, agradeciendo la atención de sus ami gos, no les hizo la menor indicación en sentido

Anoche continuaba el Sr. Sagasta lo mismo.

En casa de Vega Armijo

La residencia del ilustre marqués de la Vega de Armijo es sin duda el punto de reunión de muchos prohombres del partido liberal.

Estuvieron ayer los Sres. León y Castillo, Groizard, Canalejas, Eguilior, otros exministros y amigos políticos de tanta significación como los señores marqués de Campo Sagrado, Rascón, Muruaga, Fabra, Benayas y otros.

Las conversaciones recayeron, como es natural, en el asunto del día.

Allí se analizaba la crisis, haciendo una disec ción del menor detalle.

Se dijo comentando la forma desusada del planteamiento de la cuestión de confianza por el señor Cánovas, que el presidente del Consejo de minis el decreto de suspensión de sesiones en las Cáma-

Esperaba conseguirlo y no temia sus conse

Quien parecía estar muy enterado de la larga entrevista de S. M. la reina con el Sr. Cánovas decía que el presidente del Consejo se creyó en el deber de presentar la cuestión de confianza á la corona en el preciso momento en que la reina ru bricaba el decreto firmado.

Una pregunta de S. M. la reina, tal vez, decidi-

Y era bien sencilla.

¿Volvieron por fin las minorias? Al explicar el Sr. Cánovas los trabajos iealizados por su gobierno cerca de las minorias y dar lación general del estado del puís y de las causas cuenta del resultado de sus gestiones, creyo cump'ir un deber ofrciendo á la reina las dimisiones de tedos sus ministros.

S. M. la reina no titubeó en pedir al Sr. Cánovas el plazo que cree necesario para consultar y re-

El relevo de Weyler

No hay que hacerse ilusiones, decian a yer tarde caracterizados conservadores.

Demos por hecho el que la crisis se resuelve en cargando al Sr. Cánovas de la formación de nuevo ministerio. Queda un factor importante, importan-

La cuestión del relevo del general.

El clamereo á que ha dado lugar en Cuba y en medio de que cesara la abstención parlamentaria de las naciones extranjeras la gestión política adminis las minorias. ei actual gebernador general do la isla es de todos bien conocida.

¿Se decidirá el Sr. Cánovas á sustituirlo? Hay quien supone que uno de los primeros actos del nuevo gobierno, sea conservador ó liberal, es el relevo de Weyler.

Impresiones últimas

Lo que no deja lugar á duda es que si S. M. la reina pensó en reiterar la confianza al señor Cánovas, pudo hacerlo ayer y no lo hizo.

Consultará hoy durante la tarde, la noche quizá mañana con los jefes de los partidos dinásti-

nos;-de si el Sr. Sagasta acepta ó îno las responsabilidades que trae consigo la gobernación del Estado en momentos tan críticos.

Es indudable que el jefe del partido liberal, después de su discurso ante la minoría, no ha olvidado sus manifestaciones.

«Hoy cuenta-dijo-el partido liberal con soluciones para resolver todos los problemas pendientes. Mas tarde pudieran ser difíciles estas solucio-

El Sr. Sagaste, hablando en estos últimos días con los comigos que á diario le visitan, ha repetido y ampliado la idea que dejamos apuntada, y es de

suponer que en el caso de ser consultado será uno de sus principales puntos de vista. Algún tiempo se ha perdido-entiende el se-

nor Sagasta-para que el partido liberal desarrolle en Cuba con toda lealtad y sinceridad la política que hace tiempo viene proclamando. No obs-Muchos exministros y amigos políticos del jefe tante, todavía puede prometerse el partido buenos

Pero si pasan algunos meses; si el gobierno conservador ha puesto en práctica las reformas de Interpretaron unos ausencia tan crítica como un manera que no satisfagan y que las hagan estériacto de despreocupación del expresidente ante los les la desconfianza que en todas partes se advierte, las cosas no tendrán entonces remedio, y no quedará otro recurso que lamentar el fraceso.

Los ministeriales

Confi dos unos, resignados otros, esperan la solución del conflicto político, que suponen podrá prolongarse hasta el sábado ó el domingo.

Más que en alegar razones que directamente resultaran favorables á la continuación del gobierno conservador, se dedicaron los ministeriales á combatir á los liberales, como partido sin cohesión, sin disciplina y sin programa.

Mal síntoma para el gobierno, decían algunos, cuando todavía en posesión del poder é ignorando servadores á sacar faltas á los liberales. Esto acusa debilidad ó despecho.

Oyendo á íntimos de los ministros, se saca la impresión de que éstes tienen confianza de seguir en el poder, aunque al ser ratificados los poderes al Sr. Cánovas comprendieran la conveniencia de modificar el ministerio.

Cuentan además los ministeriales con algo en que pueden estar equivocados. Saponen que el senor Sagasta se expresa ante sus amigos de manera distinta á como hablará á la reina, si es consultado; pero no descenocen que si en esto se equivocan y aconseja á la reina el cambio de política, entonces serán liamados los liberales al poder.

Otra opinión

Para que nada falte, mantenían algunos la creencia de que tiene mayores probabilidades la formación de un gabinete intermedio bien sea presidido por el Sr. Pidal, para procurar el reingreso de tros al ir a Palacio, no conocía la solución que pul los silvelistas ó ya por el general Martinez Campos, diera tener el hecho de poner a la firma de S. M. para que el planteamiento de las reformas en Cuba inspire el mayor grado posible de confianza.

Conservadores y liberales convenian en que las circunstancias no son las más apropiadas para gabinetes intermedios.

En resumen

Nadie conoce en estos momentos la solución que ha de tener la crisis, y cuantos pronósticos se hagan son aventurados.

Algo podrá colegirse por la mayor ó menor amplitud que se dé à las consultas.

Planteando el problema político, habrá de apre-ciarse en primer término quién está en mejores condiciones para acabar pronto la guerra de Cuba.

Si el Sr. Cánovas tiene tales compromisos que no puede desprenderse de los elementos que inspiran desconfianza para el sincero planteamiento de las reformas, esto pudiera ser una dificultad para la continuación del gobierno conservador.

Si los liberales no contaran con medios de gobierno, por los cuales pudiera esperarse un resulta-do en la campaña de Cuba más rápido y eficaz que el de ahora, sería incuestionable la cuestión del Sr. Cánovas en el poder.

Está todo pendiente, pues, del resultado de las consultas.

Viernes 4

Continúan las dudas y las vacilaciones respecto á la solución que pueda tener el conflicto político. Antes de plantearse la crisis solo se buscaba el

Pianteada la cuestión de confianza, tiene el conflicto político proporciones mucho mayores. Para cualquier solución, será preciso tener en cuenta los quebrantos del gobierno y los resultados que éste

se pueda prometer, asi como los elementos y medios con que otros cuenten. Considérase fuera de duda que es un factor muy importante para esta crisis, acaso el mayor, la cuestión de Cuba, y parece que en lo que á ella se refiere ha de pesar mucho la opinión del general

De ahí que nadie, incluso los prohombres del partido conservador, se atrevan á hacer pronósticos, con base fundada, porque hay algo que se desconoce todavía.

Martinez Campos.

Los ministeriales

La sorpresa que en ellos causó anteaver el acto realizado por el Sr. Cánovas, cuando creian que con el decreto de suspensión de sesiones iba envuelta la cuestión de confianza, causó verdadero pánico en las filas ministeriales.

La primera impresión de ellos fué la de que era indudable el cambio político. El presidente del Coasejo, decian, no procede de ese modo, si no es para abandonar el poder.

Tras esa impresión vino la reacción. Cotizaron los ministeriales el afecto con que la reina procedió durante el Consejo de ayer con los ministros, y singularmente con el Sr. Cá 10 vas; creyeron que el discurso del jefe del gobierno exponiendo la situación del pais y las causas de la crisis, debió hacer impresión en el ánimo de la reina, y por último, el consejo del presidente del Senado hubo de mejorar la situación de los conservadores, inclinándose á la continuación del Sr. Cánovas, ya sea con los actuales ó con otros ministros.

No había de decir el marqués del Pazo de la Merced cosa contraria á la continnación del Sr. Cánovas y en términos iguales ó parecidos se expre-

sará el Sr. Pidal. Aunque todo esto podía darse por descontado, los ministeriales lo tomaban en cuenta para reaccionarse del mal efecto del día anterior. Acaso en este movimiento llegaron más lejos de lo que racionalmente debían, pues sin motivo que lo justificara llegaron muchos á tener por indudable que la reina ratificaría hoy ó mañana la confianza al senor Canovas.

-Ya no morimos-decian con acento de júbilo.

Al mismo tiempo reconocían que, continuando

el Sr. Cánovas, tendrá necesidad de reorganizar el Los que propalaron que el señor duque de Te.

lo que la reina ha de resolver, se dedican los con tuán pasaría á la embajada de París, pudieron con-

vencerse por el propio interesado que no aceptaría i visitan, de aquellos que le recordarán siempre tal cargo, ni otro que le obligara á abandonar Ma-

De todas suertes, la modificación del gobierno pasa como una verdadera necesidad, si la reina hace la confirmación de poderes que los ministeriales

La opinión contraria

Cuanto dijeron aver los amigos del gobierno, en nada ha amenguado los entusiasmos que los liberales sienten.

Los sueltos de la prensa ministerial, encaminados á exponer de algun modo que la opinión de muchos diplomáticos y de valiosos elementos del ejército están del lado de los conservadores, los estiman los liberales como síntoma del temor que tienen á un cambio político; porque sin este temor llegarían á medios tan extremos como traer á colación las opiniones de quienes en todas las situa ciones están llamados á permanecer en la mayor

Aparte de todo esto, creen los liberales que las consultas que hoy haga la reina pueden variar mu-

cho el aspecto de las cosas.

Por indicaciones que hasta ellos han llegado, parece que la reina desea consultar al general Martinez Campos antes que al Sr. Sagasta. Deducen de esto que S. M. quiere saber si puede contar con el concurso personal del general citado en una solución polítics, y si el estado de su salud le per mitiría volver á Cuba caso de que el nuevo gobierno considerase convenientes sus servicios en

Respecto al Sr. Sagasta, aseguran sus fitimos que al ser consultado expondrá á la reina que el partido liberal tiene soluciones para los problemas de actualidad que considera superiores á las de este

Las conferencias

Muchos creyeron ayer que las conferencias de S. M. la reina con los jefes de los partidos políticos y presidentes de las Cámaras no comenzarían hasta

Se dijo que el Sr. Pidal se encontraba ausente de Madrid y sino estamos mal informados esta mis ma creencia se tenía en Palacio, por cuanto el se nor presidente del Consejo ha sido llamado para las once de la mañana de hoy.

Hasta la fecha S. M. la reina no ha consultado más opinión que la del señor marqués del Pazo de riores han olvidado que existen los turcos y la Merced, que estuvo ayer en la regia cámara al gunos minutos despues de las siete de la tarde y permaneció en ella poco más de media hora.

El presidente de la alta Cámara dijo al salir de Palacio á varios periodistas lo que consigna anoche La Epoca.

Que él es, ha sido y será conservador; que no reconcce más jefe que al Sr. Cánovas, y que á éste al frente de la gobernación del Estado, lo considera solver la crisis planteads

Habló también el Sr. Elduayen, según oimos asegurar después, de sus opiniones contrarias á la formación de un gabinete intermedio.

El Sr. Sagasta

Sigue encerrado en su reserva más absoluta viendo como se desarrollan los sucesos. Habia recibido aneche la invitación de su ma-

jestad para concluir hoy á Palacio.

El jefe del partido liberal debiera ser el último de los prohombres políticos que aconseje á la reina, y sus opiniones y sobre todo su resolución han de el asunto objeto de la consulta.

Ayer se vió muy concurrida su casa de la Carrera de San Jerónimo, pero sus amigos no sacaron la menor impresión ni pudieron obtener de su jefe una frase que indicara algo de lo que piensa en

Y al decir esto insistimos en lo que deciamos

No se trata solo de la resolución del ploblema político, dec an los liberales. Hay otro que entraña verdadera gravedad y que ha de ser resuelto en el preciso memento en que S. M. entregue los poderes al encargado de formar el nuevo ministerio.

El general Martinez Campos, lo mismo que el Sr. Sagasta, ha de exponer ante S. M. la reina sus impresiones con respecto al curso de la campaña de Cubs, la implantación de las reformas y la pacificac'ón de la isla, antes de analizar la difícil situación que se ha ereado el general Weyler en el mando del ejército de operaciones y en el gobierno general de la gran Antilla.

Habrá resolución bastante en el Sr. Sagasta para afrontar hoytodas estas cuestiones pendientes? pregantaban anoche á un prohombre del partido. Tengo la evidencia que sí, contestó sin titubearing acier al eap nea o

Notas y noticias

El señor Silvele, al decir de algunos de sus más intimos, no había sido llamado á Palacio resión es el animo de la reina, y por úledona-

La Correspondencia habla anoche de una reunión de exministros en casa del Sr. Marqués de la Vega de Armijo.

Según nuestras noticias, no hubo tal reunión.

¡Hasta otro rato!

Muy contadas tiene las horas de vida ministe rial el Sr. Castellano.

ministro de Ultramar en su despacho y le oimos hacer algunas consideraciones que no dejan lugar

Sabe el Sr. Castellano que cualquiera que sea la solución que tenga la crisis, se vá, y al hablar con varios periodistas de asuntos relacionados con las operaciones de crédito y otros asuntos de su ministerio, puso en duda la opinión que en aque-

llas pudiera tener su sucesor. Y al despedirse de los reporters que á diario le duros.

suando tedavía en peresión del poder é ignorando los que propelaron que el señor duque de Teoro que la reina ha ce recriver, se dedican los con luran pasaría à la cuabajada de Parle, pudieron con

agradecidos á las muchas consideraciones que el deben, no empleó las frases de costumbre diciendo: Hasta mañana.

Dijo: ¡Hasta otro rato!

Ultimas impresiones

Conservadores y liberales se mantienen en sus posiciones respectivas.

Los primeros solo creen verosímil un ministerio presidido por el Sr. Cánovas ó por el Sr. Sagasta y de ninguna manera la formación de un gabi

Los segundos estiman las cosas inclinades á una solución liberal, pero no descartan en absoluto la posibilidad de que la reina ofreciera el poder al general Martinez Campos.

Los silvelistas continúan creyendo que seria una solución un ministerio intermedio.

Y, como se ve, todo son corjeturas más ó menos aventuradas. Por todo el día de hoy podrán verse las cosas más claras, aunque no se llegará á una solución definitiva.

(Continuará).

Derby y Jubileo

Londres 28 de Mayo de 1897

Aquí se han olvidado, ó poco menos, las cuestiones orientales, para no pensar sino en dos grandes acontecimientos: el Derby y el Jubileo. De paso diré, desvaneciendo un error muy extendido en el continente, que el pneblo inglés se ocupa de política extranjera tan poco como los demás pueblos. Unicamente cuando sus intereses ó su orgullo entran en juego se convierten esas cuestiones en asuntos del dominio general. Fuera de esos días, sólo las clases pólíticas superiores, el comercio de exportación y la bauca de este mercado del mundo, para mientes en lo que pasa allende la cinta de plata, nombre que dan los ingleses al mar que baña sus costas y que los mantiene en (otra frase de aquí) su magnifico aislamiento.

Pues bien, estos días hasta las clases supelos griegos, para recordar nada más que la fiesta popular por excelencia, el Derby day y las ceremonias que se preparan para celebrar el 60.º aniversario del advenimiento de Victoria al trono de Gran Bretaña.

Las carreras de caballos de Epsom (el Derby day son célebres en todo el mundo. Cuanto al mal llamado Jubileo, es una manicomo la sola garantía y la única solución para re- festación incomparable del orgullo de este gran pueblo.

Quiere gracias á la Soberana que en sesenta años de reinado ha sabido mantener igual la balanza entre los partidos, interviniendo sólo con su influencia moral en los casos graves y siempre en interés de la prosperidad nacional. Quiere proclamar ante el mundo los resultados colosales obtenidos en favor del crecimiento y poderío británicos desde 1827 á la fecha. Ya hizo otro tanto dos años atrás, en 1887, y entonces fué un verdadero jubileo. pesar mucho para decidir en determinado sentido pues abarcaba un periódo de cincuenta años. No estará de más consignar aquí algunos datos que prueban hasta qué punto tienen razón los iugleses de enorgullecerse. Si Britania era entonces grande, ahora es indudable muchisimo mayor.

Qué triste resulta la comparación para

otros pueblos!

Del conjunto de las mejores estadísticas resulta que, en sesenta años, ha crecido la población en 42 por 100; la riqueza en 124 por 100; el comercio en 480 por 100: la marina mercante en 583 por 100; las industrias testi-les en 205 por 100; la producción minera en 280 por 100; la maquinaria de vapor en 1.040 por 100; el comercio bancario en 572 por 100; la insurrección general en un 340 por 100. Es decir, que todo es en Gran Bretaña doble, triple, quintuple, décuple de lo que era hace sesenta años. Sólo en la agricultura hay decadencia, un 6 por 100, debido al régimen de la gran propiedad y á la competencia extranjera. ¡Tan cierto es que si las industrias pueden vivir con el libre cambio, la agricultura exige en los países europeos protección!

Un resultado interesante de las estadísti cas británicas, es la revelación de que allí permanece casi sin mezcla extranjera la raza. Só lo hay en Inglaterra 4 por 1.000, de extranjoros mientras en Francia hay 23 por 1.000, en Suiza 78 y en los Estados Unidos 134 por

El crecimiento de la población urbana ha sido tres veces más rápido que el de la general. En 1837, no había en Gran Bretaña más ciudad superior á 300.000 habitantes que Lóndres. Esta metrópoli contaba apenas 1.948.000 habitantes; hoy tiene cuatro millo- de la cual fueron exceptuados, en cuyo caso, Y decimes este perque anoche vimos al señor nes y medio, y con sus suburbios cerca de seis. Y de más de 300.000 habitantes, existen dad óCónsul deberá remitir al Alcalde del pueotras siete ciudades: Manchester; 588.000; Li. verpool, 586.000; Glasgou, 522.000; Birmingham, 434.000; Dublín, 353.000; Leeds, 339.000; y Sheffield, 311.000.

A la vez de ese aumento en bienestar, disminuía la deuda pública. Hoy debe Gran Bretaña 50 millones de libras menos que en 1837, y la proporción entre la deuda y la riqueza, que era entonces de 19,9 por 100, se reduce en la actualidad á 8,1.

Durante esos sesenta años ha gastado Inglaterra 500 millones de duros en obras públicas relacionadas con la higiene y la alimentación, como abastecimiento de ciudades, etc., y el resultado es que la vida media ha aumentado, reduciéndose la mortalidad de 22,5 por 1.000 á 19,3. ¡Lio mismo que en Granada y en Madrid.

Ha disminuído la criminalidad en proporciones considerables, 70 por 100, debido esto en parte á la difusión de la enseñanza, en parte á la acción de las sociedades de reforma moral y á las escuelas industriales.

La instrucción pública ha tomado vuelo prodigioso, y la condición de las masas ha mejorado mucho, gracias á la ausencia de derechos de aduanas y de consumos en los artículos de primera necesidad. Ni la leche, ni el pan, ni la carne, ni el azúcar, ni el té, pagan más que un pequeño derecho fiscal, garantía de su calidad, en su calidad, en beneficio del consumidor.

Selo Irlanda forma excepción. En esta in feliz nación han emigrado de 1837 á la fecha cinco millones de habitantes, muchos de los cuales han constituído en América grandes fortunas. Salieron de la verde Erín sin un cuarto, y hoy se calcula que poseen cerca de cuatro mil millones de duros. Esa triste condición de Irlanda, afrenta de la civilización británica, explica el poco afecto de la isla hermana á la reina, símbolo de la sociedad que isla de Cuba, llevando numerosas tropas. la oprime. Y se comprende que anoche, despues de una escena violenta en los Comunes, tomarán los diputados irlandeses el acuerdo de no interesarse en las fiestas del Jubileo.

Respecto de la posición de Inglaterra en el mundo, bastará recordar que se ha apoderado en el espacio de treinta años de las reregiones más fértiles y salubres de Africa. Fiel á su política, tan distinta de la que practican los literatos que gobiernan en Madrid, será madre de nuevas naciones y vivirá orgullosa en medio de esos productos de su expansión nacional. ¡Quédense para otros las lado de haberse descubierto un complot anarcolonias que se explotan de manera á veces indigna, dando origen á guerras civiles! La Gran Bretaña, con su gran sentido político, quiere ser creadora de pueblos, y por eso sus hijos, metropolitanos ó ultramarinos, repiten con arrogancia legítima donde quiera que es- discurso en el Círculo Liberal. tán, el civis romanus sum, «súbdito fiel de la Reina.»

Excepciones

del servicio militar

La Gac ta publica la siguiente Real orden circular, expedida por el ministerio de la Gobernación dictando reglas acerca de lo que debe practicarse con aquellos mozos sujetos á revisión por tener concedidas excepciones del servicio militar activo, que dejan de presentarse personalmente á dicha revisión, no obstante hacer lo en sus nombres sus padres ú otras personas de su familia y de acreditar con el oportuno expediente que la excepción subsiste; y considerando que las consultas elevadas á dicho ministerio por varias Comisiones mixtas de reclutamiento, por lo que se refiere á los mozos del reemplazo actual y su cesivos, se halla virtualmente resuelto en el artículo 95 de la ley de Reclutamiento, refundida en 21 de Octubre de 1896 y que no existe razón ninguna para que lo preceptuado en dicho artículo deje de aplicarse también á los mozos sujetos á revisión.

Hé aquí, las reglas acordadas y que constituyen la parte dispositiva de la Real orden que nos ocupa:

«1.º Lo prevenido en los párrafos segundo, tercero y cuarto del art. 95 de la ley de Reclutamiento vigente es aplicable á los mozos de reemplazos anteriores, sujetos á revisión por di feutar de excepciones del servicio militar activo y que se hallen ausentes de sus pueblos.

2.º Cuando se trate de reclutas en depósito por cortedad de talla ó defecto físico, será precisa su comparecencia ante la Comisión mix ta de reclutamiento de su provincia para ser tallados ó reconocidos, á no ser que del reconocimiento ó talla que soliciten de la Autoridad local ó Cónsules del punto en que residan resulte que desapareció la causa en virtud y mediante la certificación que dicha Autoriblo en que el mozo fué alistado, se declarará á este soldado, teniéndolo como presente para todas las operaciones hasta el ingreso en Caja.

3.º En los casos de excepción legal no será Le riqueza general, calculada el año 1840 necesaria la comparecencia personal de los en 4.000 millones de libras, sube à cerca de mozos cuya revisión de excepción se practi-9.500 millones, es decir, 47.000 millones de que, siendo suficiente que estèn representaque, siendo suficiente que esten representados por persona de su familia ó apoderado en El Sr. Esgasta, agradeciendo la atenció. amnol amilgos, no les bizo la menor indireción en acusido

4.º Las Comisiones mixtas comunicarán sus acuerdos á la autoridad militar, para que por esta se disponga el ingreso en Caja de los mozos á que esta Real orden se refiere y que sean declarados soldados, sin necesidad de obligarles à cambiar de residencia hasta que se incorporen á filas, los que deban hacerlo, facilitándoles los pases y demás documentos que regularicen su situación á los que hayan de quedar como reclutas disponibles, en depósite ó soldados condicionales, teniendo alegadas excepciones legales.

5.0 A los que hayan sido declarados ya prófugos por las Comisiones mixtas solamen-te por la falta de presentación personal, se les alzará desde luego esta nota y se procederá á fillar su excepción.»

Telegramas

De los corresponsales de El Libera

Madrid 7, 10'15 m.

El presidente de la república de los Estados Unidos M. Mackinley, repartirá á los senadores y dipntados un follete conteniendo las reformas que concede España á la isla de Cuba, para que las examinen y comprendan que con ellas se puede llegar hasta la autono-

Perez

Madrid 7, 10,15 m.

El general Weyler marcha al oriente de la

El Gobierno le aprueba el plan.

En breve se publicará un decreto ampliando el censo en Cuba. La obinde del compas

Madrid 8, 3 m.

Un telegrama oficial de Washington dice que por descuido del Director del ferro-carril de la Florida, este condujo una expedición filibustera á Dauntless.

En Paris se niega el rumor que ha circuquista contra el Rey Humberto.

idemmental sites sode Madrid 8, 3 m.og E! Sr. Moret ha pronunciado un brillante

Declaró que nada ha resuelto el Gobierno con la última crisis.

Dice que quedan en pié los problemas antillanos y diplomáticos.

Censuró la aprobación por las Cámaras, sin discusion, de los proyectos financieros.

Dice que los que intervinieron en la crisis, no encontraron fundamento, para dar consejos á la Corona.

Madrid 8, 3 m.

Ha llegado á Nueva York M. Calhouna, comisionado por Muckinley para investigar lo ocurrido en Cuba con súbditos america-

Dicho Señor niégase á hablar sobre el asunto Ruiz, manifestando tener un informe redactado en vista de los documentos encontrados en los archivos mi itares.

El general Lee lleg rá mañana á Washi g-

Se ha decretado la libertad del vapor Tres Amigos por falta de pru bas. olgore lo no

Sociedad el Fomento de la Pintura y ib noitean a! Escultura baveil und al a

La junta Directiva acordó celebrar el dia 24 de Junio del actual à las siete y media de la tarde y en el lugar que ocupa, dicha Sociedad un sorteo distribuyéndose ciento cincuenta pesetas en dos lotes de la manera siguiente: Primer lote de 100 pesetas. Segundo lote de 50 id.

Lo que se hace público por medio del presente anuncio para conocimiento de les señores Sócios y altistas de la misma.

Palma 4 Junio 1897.—El Vice-Presidente Antonio Ribas.—El Secretario, Francisco Roselló.

CRISTAL DE ROCA y demás clases.

Se componen los usados. In soloum A precios reducidos

25-Brossa-25

-El mejor preparado para el estómago Elixir Ingluvina Giol. Véase el anuncio en la cuarta plana.

Deade que se hizo pública la noticia de la crist

Fricinn re la

CUADROS OLDURAS PARA

Grande y variado surtido

PRECIOS SIN COMPETENCIA

25-Brossa-25

La cuestión de Oriente

Apaciguados los ánimos en Atenas, para empresas mayores, andan, sin embargo, bastante revueltos en busca de los responsables de la guerra. Tarde viene la disputa. Entabláronla en tiempo oportuno y ahorrarianse en estos momentos los denuestos que se prodigan tirios y troyanos. Pro bablemente, como ocurre en tales casos, los que más gritaron en un principio, á título de patriotas, serán ahora los que quieran sentar plaza de sensatos, pacíficos y gubernamentales. Y la verdad es que si no caben adudas respecto de la actitud del pueblo griego, favorable á la guerra, hace dos de anteayer un bergantín de meses, sería preciso carecer en absoluto de me-moria para no recordar que la del rey Jorge y la del ministerio Delyannis, fueron en el mismo sentido bien acentuadas.

Más importancia que estas disputas sobre hechos retrospectivor, tiene la actitud de Turquía. Esta nación se muestra cada vez más exigente. A ello la mueven el triunfo de su armas y los intereses e contrados de las grandes potencias. Enva lentonada por las fáciles victorias que acaba de alcanzar, y más envalentonada aún por los elogios que de su ejército han hecho á porfía austriacos y alemanes y á última hora el general norteamericano Nelson A. Miles, resistese á devolver la Tesa-lia, y apoya de hecho sus pretensiones, enviando nuevos batallones á referzar su ejército de Gre-

El desacuerdo entre las grandes potencias dibújase entre tanto cada vez con mayor relieve. Rusia, enemiga declarada de Inglaterra, recela de la actitud de Austria y Alemania, á las que acusa de tra bajar solapadamente, con el intento de romper la alianza franco russ.

Habíanse vanagloriado en San Petersburgo de haber sido el czar quien forzó la mano á Turquía para detener el avance de Edhem Bajá y aceptar el armisticio, dando con ello á entender que lo que no pudieron lograr las indicaciones de las demás po-tencias, lo consiguió Rusia por su propio y único esfuerzo.

Este alarde de influencia no ha debido ser del agrado de Inglaterra, que para demostrar que es preciso también contar con ella, se dispone, si es ver-dad lo que dice The Standurd, á hacer con cuarenta barcos de guerra una gran demostración naval en las costas helénicas.

Todo ello indica que si el conflicto turcoheleno no se resuelve en un plazo breve, las pretensiones de Turquía puedeu llegar á poner en peligro la paz de Europa, pues harto se advierte que las relaciones entre las grandes potencias son cada día más

Cosas varias

ado con todo esmero alnevutitanoosi n Locomotora

Por la Compañía Balwin se ha construido la mayor locomotora eléctrica que existe hasta ahora para el servicio interior de las minas. La lacomotora pesa 20 toneladas, tiene seis ruedas y puede arrastrar 40 vagones en pendiedtes de 2 por 100. El ancho de la via es de 1,32, y el peso de los carriles 18 kilógramos dio. Pasa por galería de 2,10 metros de alto primero será de 100 pesetas y el segundo de 50. sobre los carriles, y de 3 metros de ancho en el piso y 2,40 metros en el techo. Lleva dos celona el vapor Bellver con correspondencia, pasa motores eléctricos de 100 caballos cada uno, jeros y carga. y toma la corriente con una tensión de 500 FABIA, farmaccutico premiado de V. stlov

oderoso e insidigirib odolD moce hoy para

yó con el mayor sigilo en sus talleres.

La forma del aerostato es elíptica y de su caja de mimbres, de la cual sale una barra el puerto de Barcelona á las seis y media de esta que hace ejecutar rápidas revoluciones á una mañana. que hace ejecutar rápidas revoluciones á una rueda de lona, semejante al hélice de un vapor, y promovidas aquellas por el aeronauta, quien va sentado en una silla parecida á las de las bicicletas, y hace funcionar los pedales al mismo tiempo que coloca sus manos en una barra de apoyo.

mayor parte, fuerte tele recubienrta de una ma acostumbrada, los derechos correspondientes el preparación química.

Cortadas las cuerdas que sujetan el globo,

M.C.D. 202

y empezó á dar vnelta en busca de una corriente favorable; al fin se dirigió al Oeste y desapareció de la vista de los espectadores, descendieudo con su aparato á unas cuatro bre envidiable. (E. P. D.) millas de Nashville, á la hora y media de ha-

El globo es dirigible, aunque no puede marchar contra el viento, y el profesor espera perfeccionar su invento p ra que dé resultados más satisfictorios.

Palma

—La alcaldía ha propinado algunas mu tas á varios sujetes que alborotaban en la vía pública, molestando á todo bicho viviente.

—El oficial de telégrafos Sr. Jaume que presta-ba sus servicios en Manacor ha sido trasladado á Valencia.

-Ha sido nombrado Consejero de la Compa nía de hierros del Sur de España nuestro paisano

-En la boca del puerto se halla fondeado desde anteayer un bergantín de guerra italiano, escuela de guerdias marinas.

Procede de Gibraltar.

-La via ferrea de Santa María a Felanitx ade lanta rápidamente.

Los trabajos están ya terminados hasta Montai ri, dándose ya la última mano de obra á la casa

-A las cinco de esta mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor Isleño, procedente de Ali-cante é Ibiza, siendo portador de la correspondencia, veinte y tres passjeros y carga varia; entre ella, cuatro cabezas de ganado vacuno.

—Anteayer se reunieron los socios de la socie-dad de socorros mútuos La Balear en junta gene ral extraordinaria, para la renovación de los primeros cargos, según marca el reglamento, siendo elegidos los señores siguientes:

Presidente: Don Salvador Calatayud. Secretario: Don Antonio Llavina. Contador: Don Ignacio de las Cuevas. Depositario: Don Juan Barceló.

Vocales: 1.0 Don Honorato Oliver .- 3° Don Baltasar Mas.—5.° Don Guillermo Nicolau.—7.º Don José Llobera Torres. -9.º Don Miguel Ma-

-En el fielato de la puerta de San Antonio han sido decomisados varios envases llenos de alcohol y vino que intentaban introducir fraudulentamente en esta ciudad.

-Leemos en El Liberal de Mahon el siguiente misterioso suelto:

«Una conocida joven de esta ciudad que anoche salió sola á paseo vestida de negro y cubierta con un espeso velo, estuvo expuesta a sufrir un serio disgusto con motivo de que algunos transeuntes equivocándola con un máscara ó fantasma, la ron de cerca, llegando á ser por último numeroso el grupo, que obligó á los agentes de la autorida l á intervenir, y á la jóven á meter se en una casa de la calle de San José á fin de librarse de las molestias de los que la iban en

Esto es lo ocurrido anoche con la citada joven segun se nos ha informado, á pesar de haberse propalado rumores que al fin han quedado destituidos de todo fundamento.»

-En el vapor Bellver se ha embarcado esta tarde la compañía de zarzuela que dirigen los señores Garcin y Mária Campos, que por espacio de algunas semanas ha actuado en el Teatro-Circo.

-En el despacho del comandante de municipales se halla depositada una horquilla de oro y concha, la cual se entregará al que acredite ser su

-La Junta directiva de la sociedad El Fomenpor metro. La velocidad con la carga indica-da es de 10 Kilómetros por hora, y las curvas 24 del corriente á las siete y media de la tarde, u i porque puede pasar son de 18 metros de ra- sorteo, distribuyéadose 150 pesetas en dos lotes, el

-A las cinco de esta tarde ha salido para Bar-

-Por acuerdo de la Junta Protectora de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares, el día 14 del actual y siguientes necesarios de cin-Después de algunos meses de preparativos el profesor A. B. Barlet ha conseguido elevarbasta para enagenar las garantías de los préstamos se desde los terrenos de la Exposición de vencidos en Juuio de 1896. Hasta el 12 del mismo Nashville, en el globo dirigible que constru. Lá las nueve de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

-Segun telegrama que se ha recibido en la Isparte interior vá suspendida una especie de leña Marítima, el vapor Cataluña ha fondeado en

Procedia de Sóller.

-El paseo del Muelle vióse ayer tarde muy concurrido.

-El martes 15 de Junio á las nueve de la manana empezarán en el Seminario los exámenes orra de apoyo.

El material del globo parece ser, en su nos que hayan de presentarse satisfarán, en la forpróximo sábado 12 de los corrientes.

-Ayer tarde los dueños de dos carretones conel profesor se elevó á unos mil piés de altura virtieron en un hipódromo la carretera del Terreno

por la vertiginosa rapidez de su carrera, propia para ocasionar desgracias por la numerosa concurrencia que transita por aquella vía.

-Ha fallecido en Barcelona nuestro paisano e distinguido literato D. Mariano Aguiló, jefe que fué de la biblioteca universitaria de aquella ciudad. Su edad era algo avanzada. Con la muerte del señor Aguiló pierde España uno de los que con más fer vor se han dedicado al cultivo de la literatura cata-lana, por cuyo mot vo se habia conquistado un nom-

-Se ha publicado en el Boletin Oficial de la berse elevado, porque el gas que llenaba el Provincia la siguiente nota de los acuerdos tomados aparato comenzó á disminuir con rapidez.

«Liformar á tenor del dictámen de la Comisióa correspondiente un recurso de alzada de D. Esté-

ban Forcadell Maestro de Alcudis.

Decir al Ayuntamiento de Valldemosa que urge buscar otro local á donde trasladar la escuela de niñas.

Pasar á informe del Ayuntamiento de Alcudia una instancia del Maestro de aquella escuela en demanda de mayor gratificacion.

Excitar al Ayuntamiento de Felanitx á que ponga en ejecución el acuerdo tomado sobre compensacion de casa habitacion del Maestro de la

Y aprobar 108 presupuestos del material de las

-Dícese que hay probabilidades de que la compañía del Sr. Giovannini pase á Palma el pró-ximo sábado para dar una serie de representaciones de opereta italiana en el Oirco.

Esta tarde ha salido un representante de la Empresa con objeto de ultimar el contrato.

Nos alegraremos de que el proyecto se convier-

Boletin meteorologica

Dia 4 Mayo -9 mañana

Barómetro		40.0						759'1 mm.
Termómetro seco								23'0 gdos.
Id. húmed	0.					-		41'0
Minima	1		1			-		18'2
Reflector		1						17'0 >
Dirección del viento		1	-			-		N.
Ascenso del barómet	ro	en	24	ho	ras	1.5)'0 m m
Descenso del baróme	tro	91	12	1 h	ora	g.		03 .

Socorros á los yankees

La prensa de los Estados Unidos trae casi integro, el texto del mensaje presidencial y del acuerdo del Congreso, acerca de los socorros á los súbditos norte-americanos residentes en Cuba.

Hé aquí el mensaje: Al Senado y Cámara de representantes de los Estados Unidos.

Informes oficiales de nuestros cónsules en Cuba hacen constar el hecho de que un gran número de ciudadanos americanos residentes en la isla están y medicinas. Esto sucede en particular en las co marcas rurales de las partes central y oriental de Cuba. Las clases agrícolas han sido obligadas á abandonar sus fincas y á concentrarse en las pobli cones inmed atas, donde están sin trabajo y sin siones de las Córtes. dinero. Las autoridades locales de las poblaciones. aun siendo muy bondadosas sus disposiciones, no cuentan con e'ementos para satisfacer las necesidades de los suyos, y están en completa imposibilidad de socorrer á nuestros ciudadanos.

El último informe del cónsul general Lee calcula que de 600 á 800 americanos cirecen de medios de subsistencia.

Le he asegurado quo se dispondrá inmediata-

mente lo necesario para socorrerlos.

Con tal objeto, recomiendo al Congreso vote un crédito de 60.000 pesos fuertes, á lo menos, para su aplicación inmediate, bajo la dirección del secreta ción y la reserva.

rio de Estado. Será conveniente que parte de la cantidad que vote el Congreso se emplee también, á discreción del secretario de Estado, en la conducción de aquellos ciudadanos americanos que deseen regresar á los Estados Unidos y no tengan los medios para

verificarlo.—WILLIAN MAC KINLEY.
Mansión Ejecutiva 17 de Mayo de 1897.

La lectuca de este Mensaje fué escuchada con profunda atención en el Senado por la numero a concurrencia que acudió al hemiciclo y á las tri-

Una vez terminada aqué la, M. Davis, presidente de la Comisión de Relaciones exteriores, presentó, en nombre de la misma, un dictámen favorable á la proposición Gallingrr, presentada hace días, destinando un c.édito de 50.000 pesos fuertes al mismo fin caritativo que recomendaba el presi-

El acuerdo fué aprobado por unanimidad, despues de un breve discurso de M. Gallinger. Dice así, con las enmiendas introducidas por la «Se resuelve por el Senado y Camara de repre-

sentantes reunidos en Congreso:

Que se destina por la presente la suma de 50 mil pesos fuertes de los dineros del Tesoro que no hayan sido dedicados á otro objeto, para socorrer á los ciudadanos de los Estados Unidos residentes en Cuba que se encuentren sin recursos, suma que se empleará á discreción y por decisión del presidente de los Estados Unidos en la compra de medicinas para tales ciudadanos, y en la conducción de aqueilos que deseen repatriarse y carezcan de medios para hacerlo.»

Sección oficial

Extracto del Boletin

En el Boletín Oficial de la provincia, número 4739, correspondiente al sábado último se publica:

Real decreto suspendiendo las sesiones de Cor-

Acuerdos tomados por la Janta provincial de Iastrucción pública.

Real orden dictando reglas para la importación de tabacos elaborados.

Venta de un solar del nuevo ensanche de la ciudad de Ibiza, para la construcción de un teatro

Exposición de los repartos de la contribución territorial de Campanet y Bañalbufar, del impuestos sobre la riqueza urbana de esta última villa y de las matrículas industriales de Alcudia, Sansellas y Santa Margarita. Ilas y Santa Margarita.

Cuenta de caja del municipio de Fornalutx. Relaciones de jueces y fiscales municipales nombrados para el bienio de 1897 á 1899.

Venta de una casa de Mancor, del término de

Otra de una casa y co r l situada en I ca. Requisitoria para la busca del soldado Autonio Horrach Vestal, contra quien se sigue causa por

Otra para la del recluta Antonio Marí Ferrer,

procesado tambien por deserción. Inscripciones en el Registro civil de Palma.

Venta de cinco fincas para pago de la contribución territorial de Palma."

Subasta del estiércol de los cabalios del escua-

Otra para enagenar garantías de préstamos de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Balea-

En la sección de la Gaceta se inserta una real prden sobre exhumación del cadáver de cierta mujer fallecida fuera de la comunión católica.

Telegramas

de los corresponsales de LI Liberal

Madrid 8, 10'10 m.

La mayoría de los liberales piden se haga un acto de proteste, con motive de la sotución que se ha dado á la crisis.

Los Sres. Gamazo y Montero Rios se muestran contrarios á las protestas violentas por parecerles impropias de los partidos dinásticos.

Perez.

Madrid 8, 10'41 m.

El Sr. Silvela celebrará el próximo sábado en estado de penuria por consecuencia de alimento un meeting de protesta contra el resultado de la última crisis.

Aumenta la disidencia entre los liberales. Muchos quieren pedir se reanuden las sc-

Perez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

Santos Primo y Feliciano mártires CUARENTA HORAS

En la Piedad, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á San Antonío de Viana: exposición á las seis. Al anochecer, Rosario, meditación, esta-

CULTOS

Corte de Maria. - En Santa Catalina de Sena, la Virgen del Rosario.

Vinícola Mallorquina en liquidación

La Comisión liquidadora, ha acordado el pago de un dividendo pasivo correspondiente à un diez por ciente del valor nominal de las acciones que podrán hacer efectivo los Sres. accionistas durante el presente mes de Junio en la oficina de la Sociedad Míramar sin número, entre los números 10 y 12 todos los dias la-borables desde las diez de la mañana à la una de la Palma 1.º Junio 1897,—Por A. de la C. L.—El se-

cretario, Juan Marqués.

QUIEN NO ANUNCIA NO VENDE

Centro de Anuncios

Miguel Capó

Arrendatario de la sección de anuncios y cloesmar de los periódicos EL DIBERAL PAL-MESANO, La Almudaina, La Ultima Hora y Heraldo de Baleares.

Se admiten anuncios para los demás pe-

Anuncios para la línea de Ferro-carriles é interior de vagones.

Se facilitan medios de anunciar en esta isla y continente.

21-Luz-21

céntimos EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.'

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo) para Habana, Matanzas, Cienfuegos y Veracruz. El 30 de cada mes para Puerto Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans. Saldrá el 15 de Junio el vapor

BARCELONA

Saldrá el 30 de Junio de este puerto el vapor CATALINA. Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Además, los vapores del 15, la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo para Tuxpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos, y les vapores del 30, para Nueva York con trasbordo en la Habana.

La carga se recibe en el tinglado de la Compañía (muelle nuevo) admitiéndose solamente hasta el 13 y 28 de cada mes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20.

Banquero-Comerciantes

Giran Letras sobre todos los puntos de España y principales del Extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios, por cuenta de la gran Compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan, 20-Palma de Mallorca

Todas las enfermedades del

Úsese siempre el ELIXIR INGLUVINA GIOL, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias dificiles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL à cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al per mayer y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y

de anuncios para los periódicos "Ultima Hora,, "Almudaina, "Heraldo de Baleares, y "Liberal Palmesano,

Por centímetro cuadrado en 1.2 página 0.08 pesetas Por > 2.2 ó 3.2 0.06 > 4.aog ashioubertat #0.04

Anuncios mortuorios

Por una esquela tamaño corriente en 1.º página Idem, idem, en 2.2 ó 3.2 Idem, idem, en 4.2

Tamaños mayores á proporción. Los suscriptores disfrutarán un 20 por 100 de descuento en cada uno de los periódicos à que estén suscritos. Anuncios permanentes à precios convencionales.

Centro de anuncios.-Miguel Capó.-Luz, 21

SAN NICOLAS, 22-ORF

El favor que el público nos está dispensando es una prueba más de la Bondad y Baratura de nuestros artículos.

Damos géneros Buenos al precio de los malos. Con el único deseo de corresponder á nuestros parroquianos, hemos recibido á precio de Saldo una gran cantidad de géneros que ofrecemos al público como una verdadera Ganga.

Vestidos de lana, lana y seda, algodon y seda de 6 pesetas á 3. Vestidos fantasía de todas clases á mitad de precio. Cortes alta novedad desde 50 pesetas á 150 á mitad de precio.

Géneros negros de toda clase desde 2 pesetas cana. Todos los demás artículos continuamos vendiéndolos con las Ventajas ofrecidas por ser muy conveniente á la casa la

de todas sus existencias dentro del plano más breve posible.

San Nicolás, 22.-Orfila, 2

Ultimos días de liquidación

de la antigua casa Serrat

Todos los géneros se venden á precios de fábrica. A ruegos de nuestra clientela hemos recibido géneros propios de la temporada á precios sin competencia.

7-BRONDO-7

VINO URANADO PÉPSICO

Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las procesos a factados de la enformadad de perimedo. DIA PERES personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico. - En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española - En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.



pone el hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo é iracundo. Ha causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRES FABIA, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fetidez que la carie comunica al a iento. De venta en todas las buenas farmacias de la provincia

2 pesetas bote En Palma: farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad. La forma del aerestato es eliptica v

Cemento de Soller

Precios sin competencia Rapido va saoly short 1'00 ptas: quintal Lento Portland asl a cloud o2'00 sed year 121 y

Depósito General "Mollet,. Administración Socorro 91, tienda

nuscons is to Imp. de B. Rotger omorg y non as bicicletas, y hace funcionar los pedales a